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名前：谷村省吾（たにむら・しょうご）
1967年（昭和42年）名古屋市生まれ
1986年 名大 工学部応用物理学科入学、
名大ワンゲル入部、トレーニングスタッフ
1995年 名大 理学研究科 物理学専攻 博士課程修了。
東大で学振ポスドク、京大で助手・講師、大阪市立大学
助教授、京大准教授を経て、2011年から名大 情報科学
研究科教授。量子力学を中心とした数理物理学の研究と
AIの研究をやっています。2024年4月から大井崇生（お
おい・たかお）先生のあとを継いでワンゲル部長になり
ました。今年は体力つけなおしのために週１回は部のト
レーニング活動に参加したいと思っています。

https://www.unp.or.jp/ISBN/ISBN978-4-8158-1049-8.html


どれくらい昔か
• 私がワンゲルの現役部員として活動していた
のは1986年から1989年（昭和61年から昭和
64年＝平成元年）までです。

• つまり、昭和の終わり頃であり、今から35年
以上前のことです。

• いろんなことが昔と今とでは違うと思います。



昔ばなしその1
• 部室は、現在ではA館の西
の航空部（グライダー）
の倉庫がある場所にあり
ました。

• プレハブの小屋でした。
• 木の戸板、窓には青ビニ
ルが張ってありました。
鍵はなかったと思います。

• 私が２年生になるときに
山の上の新部室ができま
した。



昔ばなしその2
• 帆布でできた「キスリ
ング」というザックを
使っていました。容量
は150リットル以上あ
りました。

• 錬成合宿では「家テ
ン」と呼ばれる布製の
テントを使っていまし
た。床も布シートで、
雨漏りしまくりでした。 1986年の夏合宿、北アルプス薬師岳周辺。前から２番目が谷村



昔ばなしその3
• 調理用火器として
「ホエーブス」というバー
ナーを使っていました。灯
油のような液体燃料を使い
ます。オーストリア製。着
火前に予熱が必要でした。

• ホエーブスを置く板を「ブ
ス板」と呼んでいました。
缶は「ブス缶」。

Phoebus stove で検索すると見つかります
https://classiccampstoves.com/threads/phoebus-625.30736/

https://classiccampstoves.com/threads/phoebus-625.30736/


• コッフェルを保持することを「持（ジ）ッヘル」と呼
んでました。

昔ばなしその3’

←仙台駅で自転車を組み立てたところ。仙台から下北半島までサイクリング。岩手県山崎海岸↑

谷村 坂下 山崎



昔ばなしその4
• 私が１年生のときに四国の四万十川で川下りをやりました。
「いかだ」は手作り。



昔ばなしその5
• いろいろ事故もありました：
• 1986年、夏、北海道パーティが落石事故に遭い、サブリー
ダーが直径１メートルほどの岩と雪渓に脚を挟まれ受傷。
道警に助けを求め、ヘリコプター搬出。

• この年、夏合宿中、ホエーブスバーナーの故障でテント炎
上、メンバー火傷。

• 夏合宿中、リーダー体調不良でエスケープ。
• 1987年、鈴鹿山系における錬成合宿でサブリーダーがマム
シに噛まれた。自力で下山搬出、救急車で搬送され、入院。



昔ばなしその6
• 1988年、ネパール、ヒマラヤ・トレッキングに挑戦
したメンバーが赤痢に罹患。現地入院。

• その他、鈴鹿山系で錬成合宿中、増水した川を渡渉中、
ロープで渡していたザックを流されたことなどありま
した。

• いろいろ危ないことがあったことを思い出します。



君たちに心得てもらいたいこと
• ワンゲル部は大学生の課外活動です。
• 義務ではありません。アクティビティであり、楽しみです。
• ワンゲルは大自然の中での活動なので、自然法則以外のルー
ルが通用せず、人間の対処能力を上回る状況に遭遇すること
があります。また、持って行ける道具は限られています。

• 事故があると、楽しくなくなります。
• ありうる事故を想定し、対策しましょう。
• 事故に遭ってしまったら、みんなで協力して賢明に対処しま
しょう。そうせざえるをえないときは、助けも求めましょう。



君たちに心得てもらいたいこと（その2）
• 文武両道で行ってほしい。
• 学生の本分は学問です。
• ワンゲルの私の同期１６人の中で大学の先生や研究者になっ
た人は７人います（吉田（理学部）、谷村（工学部・理学研究科） 、三村
（理学部） 、山崎（文学部）、渡辺（法学部）、村本（理学部）、坂下（工学

部）） 。
• 自慢じゃないけど、私はものすごく勉強してました。ワンゲ
ル外の友人から「谷村は１日48時間あるのか？」と言われ
てました。

• 物理学と数学のことなら質問も受け付けます。



これから、がんばってね



私の話はおしまい



旅鳥
うるわしき山河 輝く雲の果て
はるかな想いに こころむすびて
ひたかけ渡れ わが故郷
われら名おいし ワンダーフォーゲル

https://www.youtube.com/watch?v=tbO9VBTIBKM

https://www.youtube.com/watch?v=tbO9VBTIBKM
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